

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año II.—Núm. 297

Palma de Mallorca.—Sábado 13 de Mayo de 1922

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

El problema de la carestía se agrava

De América, es decir, de las repúblicas hispano-americanas recibimos noticias en las que se nos dice que los últimos aranceles sancionados por el gobierno español han producido allí una impresión deplorable.

Los periódicos de la Argentina, del Uruguay y de Cuba, sin distinción de matices políticos ni de tendencias, tratan de nuestros aranceles y todos coinciden en calificarlos de excesivamente proteccionistas. Precisamente aparecen como los más gravados artículos que afectan directamente a ciertos ramos de la producción americana.

La prensa de aquellos países, a consecuencia de ello, ha comenzado una enérgica campaña contra España; y no falta periódico que, después de lamentarse, proponga que los gobiernos americanos adopten medidas semejantes contra los artículos españoles de exportación.

Queremos recoger estas noticias y referencias porque, de cumplirse lo que se propone, no serían pocos ni pequeños los perjuicios que se nos habría de irrogar.

Sabemos que la Argentina y el Uruguay, países grandemente exportadores de ganado y trigo, podrían exportarnos, sobre todo del primer artículo, grandes cantidades capaces de determinar una baja muy sensible en el artículo de la carne, si no mediaran en su contra los aranceles españoles. La república de Cuba, a su vez, remitiría azúcar en grandes proporciones y en condiciones muy ventajosas; pero el gravamen de 85 pesetas impuesto a los azúcares extranjeros, nos crea una situación nada lisonjera. Según una nota que tenemos a la vista, el precio de azúcar extranjero, granulado y refinado, con flete y todo, puesto en un puerto de la costa cantábrica, vendría a costar a 60 céntimos de peseta el kilogramo. Resulta que nuestro arancel hace del azúcar un artículo de lujo, aumentando en su coste por lo menos dos veces más.

Y no hablemos del trigo y de las carnes. Pesa sobre ellos un arancel que hace difícil el éxito de toda tentativa de importación de esos artículos. El trigo argentino, tipo exportación, está considerado como el mejor del mundo. Su precio actual, en los mercados, es de 12'50 pesos; pero nuestro arancel lo eleva a proporciones inauditas, por vía de protección a la producción nacional.

En cuanto a la carne, está hoy en el Uruguay y en la Argentina a precios tan bajos, que su importación en España provocaría una baja de mucha consideración. Sabemos que el cónsul del Uruguay en una populosa ciudad del Norte planteó la cuestión al Ayuntamiento de la misma. Nos referimos a San Sebastián. Ignoramos si estas gestiones han sido ultimadas; pero se sabe como cosa cierta que, dados los actuales precios de las carnes americanas, su importación aun gravada con los nuevos impuestos resistiría ventajosamente el arancel español, con ser éste tan alto.

He aquí las referencias que tenemos. La carestía de la vida no decrece. Fuera de casa, hay abundancia de artículos cuya importación nos sería ventajosísima; pero hay un arancel que levanta una valla infranqueable.

Y no solamente salimos perjudicados por la falta de importación, sino que sobre nuestra producción se cierne la grave amenaza de que los gobiernos americanos adopten medidas que tendrían, indudablemente, el carácter de una «venganza».

Nuestra producción queda algo protegida contra la concurrencia extranjera; pero, ¿quién protege a quince millones de consumidores españoles?

El problema, como puede apreciarse, es más grave de lo que a primera vista pudiera creerse.

«EL DIA» EN GÉNOVA

La Conferencia de Génova

La segunda sesión plenaria

Génova, Mayo

Se ha celebrado la segunda sesión plenaria de la Conferencia pero no ha tenido ningún interés. Todo el mundo sabía muy bien su papel y todo el mundo estaba convencido que se estaba jugando la gran comedia y que la Conferencia, en realidad, pasaba por lugares distintos de los históricos salones del Palacio de San Giorgio. Pero—y esto lo decía un señor hablando de su señora—hay que dar de tarde en tarde un poco de carne a la fiera... Es decir: al público, a la opinión.

La sesión tenía por objeto aprobar los reports de las Comisiones financiera y de transportes. El trabajo de estas Comisiones ha consistido en recordar unas reglas anteriores, perfectamente vagas y acordar volverse a reunir, pasado un tiempo prudencial, en cualquiera ciudad del Norte de Europa, porque se nos está echando el verano encima para continuar tratando, en términos más afiladamente técnicos de transportes y de finanzas. La comisión de transportes ha recordado las reglas que la Conferencia Internacional del tránsito acordó el año pasado en Barcelona y la de finanzas, las reglas de Bruselas de hace dos años, elaboradas por la Conferencia internacional económico-financiera.

Han sido aprobados los reports, naturalmente, por unanimidad. Para llevar la sesión, empero, algunos delegados han hecho observaciones. Para dar un poco de carne a la fiera, como decía aquel señor hablando de su señora.

Nos importa recoger de la sesión plenaria, sin embargo, tres cosas. La primera, la habilidad del señor Facta

al pasar como un gato sobre acusas sobre las consecuencias políticas que está teniendo la Conferencia de Génova, la cual, como recordarán nuestros lectores, no había de ser más que exclusivamente económica. Cuando Facta descubría la pólvora quiero decir cuando descubría que toda cuestión económica pública es esencialmente política, los señores de las delegaciones demostraban con gestos inicuos, es cierto, pero reveladores del papel que tiene todo el mundo en la reunión, el esfuerzo que han hecho todos, sin poderlo conseguir, para engañarse mutuamente. La delegación francesa, cuando Facta pasaba sobre las acusas, reía por debajo de la nariz. Lloyd George, se enjugaba los lentes, que penden perennemente de un cordoncito y jugueteaban con los botones de su chaleco. Rathenau siempre con los ojos fruncidos, la cabeza dentro de los hombros dibujaba el perfil antiguo—y tan antiguo—de nuestro ilustre representante el señor Marqués de Villaurrutia. Y Rakowsky con la cabeza vuelta hacia los periodistas reía con su sonrisa de niño y de cínico... Todo el mundo consentía pues la habilidad del señor Facta. Todo el mundo estaba convencido que debajo de toda cuestión económica hay una cruda cuestión política. El señor Facta lo estaba diciendo en su italiano característico, en el cual, la grandilocuencia está velada por la voz gangosa y fatigada del presidente del Consejo de Italia. Todo el mundo estaba convencido de la necesidad—que estaba colmando el señor Facta—de dar un poco de carne a la fiera, como decía aquel señor hablando de su señora...

La segunda cosa que hemos de recoger forma parte del discurso del pri-

mer delegado ruso George Tchitcherín. Tchitcherín, como buen revolucionario, y sobre todo como buen bolchevista no desperdicia ocasión y naturalmente aprovechó la asamblea para volver a hablar de la necesidad del desarme. Tchitcherín hablaba en nombre del sentido común. ¿Cómo es posible, en efecto hablar de reconstrucción de Europa ni de nada sin suprimir las causas de la ruina? ¿Cómo es posible que los presupuestos estatales se equilibren y que se amorticen las deudas y que mercados mundiales se normalicen, sin suprimir la verdadera causa de la anomalía, de las deudas y del desequilibrio? ¿No hemos quedado que debajo de toda cuestión económica hay un problema político? ¿No lo decía el señor Facta hace un instante? Y bien: en el fondo del desorden económico europeo, no estará el mantenimiento de los gastos militares y de grandes ejércitos como verdadera causa de aquel mal? Tchitcherín hablaba en nombre del sentido común... Pero nadie le ha hecho caso. ¿Quién hace caso del sentido común? ¿No estamos perfectamente acostumbrados a dar de las cosas, sistemáticamente, la explicación más absurda? ¿No tenemos una verdadera repugnancia a la naturalidad, a la explicación lógica de los problemas? Y esto que está es la época de los técnicos, de los expertos, de los entendidos, de los profesionales... Si llegáramos a estar dirigidos por aficionados estaríamos todos muertos.

Mientras Tchitcherín hablaba en nombre del sentido común, Lloyd George se pasaba la mano por la melena, la delegación francesa reía maliciosamente, Rathenau hacia ahora pajaritas de papel—y las hace tan bien como su amigo el señor Cambó—cansado sin duda de dibujar al señor Villaurrutia, y Rakowsky miraba otra vez a los periodistas, todo su cuerpo esponjado, como queriendo decir: —¿Qué creían Vds? Así somos los bolcheviques.

A todo el mundo, menos a los rusos molestaba un poco que Tchitcherín hablara en nombre del sentido común, pero todo el mundo estaba convencido que de tarde en tarde es necesario dar un poco de carne a la fiera, como decía aquel señor hablando de la señora...

Y la tercera cosa, forma parte del discurso de Rathenau.

Recordó Rathenau que el problema central de Europa es la política franco-alemana es decir que el régimen de reparaciones ha de ser liquidado o el problema de la reparaciones no se resolverá nunca. Estamos en un régimen de acreedores y deudores. Los deudores tienen por este sólo hecho la moneda depreciada. Los acreedores tienen arruinados sus mercados. Los acreedores para rehacer sus exportaciones ponen trabas a la exportación de los deudores y estos naturalmente hacen lo posible para reventar a los que les ahogan. Este es un régimen de guerra cruenta que produce un paro de diez millones de hombres, que no remedia la incapacidad de adquisición del mundo que mantiene las causas de la ruina del mundo. Esta ruina—dice Rathenau sacando la consecuencia lógica—sólo puede remediarse con una política de colaboración entre deudores y acreedores.

En el fondo todo el mundo estaba convencido de que Rathenau hablaba en nombre del sentido común, pero nadie le hizo caso. La asamblea estuvo perfectamente distraída. Los franceses reían, muy correctos, sin embargo, Lloyd George se enjugaba los lentes con un pañuelo de color de chocolate y los rusos demostraban su satisfacción ante el amigo tan inteligente.

Molestaba a todo el mundo en realidad que Rathenau hablara de la política franco-alemana, pero todo el mundo estaba convencido que es necesario, de tarde en tarde, dar un poco de carne a la fiera, como decía aquel señor hablando de su señora...

Total, que estamos en un verdadero ambiente internacional.

JOSÉ PLA

Prohibida la reproducción sin citar la procedencia.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

Nuestras tropas han conquistado el poblado de Tazarut, encontrándolo destrozadísimo a causa del bombardeo de los aeroplanos.

Tuvimos sensibles bajas, entre ellas el teniente coronel señor Gonzalez Tallas, que se encuentra gravísimo.

Un telegrama de Washington dice que Francia ratificará el tratado del desarme naval a fines del mes actual y que la seguirá Inglaterra e Italia.

NUESTROS COLABORADORES

La eficiencia y la nueva técnica de los negocios

El equipo de la oficina.—En cierta casa editorial de Barcelona, los empleados sentados en taburetes de tres patas, sin respaldo, escribían en pupitres inclinados. Plumas, lápices y gomas, al menor descuido caían al suelo y los dependientes tenían que bajar a recogerlos haciendo ejercicios acrobáticos, y perdían el tiempo al descender de sus elevadas posiciones. En invierno, una triste estufa de gas enrarecía el aire sin calentarlo y a las dos horas, los empleados se soplaban los dedos ateridos y bailaban para calentarse los pies. Las esteras brillaban por su ausencia y escusado es decir, que el trabajo andaba manga por hombro, estaba siempre tan atrasado y era tan crecido el tanto por ciento de errores, que convencido el dueño de la casa de que andaba por mal camino, construyó un edificio que dotó de calefacción central y destinó a cada empleado una mesa cómoda y un sillón. Desde entonces ha notado una mejora grande en el producto del trabajo de sus empleados y en los beneficios del negocio.

No hay una razón para que los muebles y utensilios que han de usar los empleados de la oficina, no se escojan con el mismo cuidado con que se escojen las máquinas y utensilios del taller. Hay para cada trabajo u operación del despacho, un método que es mejor para efectuarlo y un mueble o aparato que es el mejor para el objeto a que se le destina.

Mesas.—La mesa es el mueble más usado en el despacho. El empleado está en ella la mayor parte de las horas de oficina.

El mejor tipo de mesa será el que por su forma y distribución, no solo no ponga obstáculos al trabajo, sino que contribuya a hacerlo más fácil y agradable.

Conviene en primer lugar que la mesa esté suficientemente elevada del suelo, para que pueda pasarse la escoba y no se deposite el polvo debajo de ella. Entre las mesas de metal y las de madera, creo que estas reúnen mejores condiciones.

No conviene que las mesas para empleados tengan muchos cajones, por el peligro de que en ellos queden olvidados documentos o notas de asuntos importantes. Según el trabajo que haya de efectuar el empleado, así será la mesa. En general una mesa de un metro y medio sin cajón central y con dos cajones a cada lado, que puedan abrirse sin retirar la silla o sillón, será suficiente. Solamente para jefes de sección, pueden ser convenientes mesas mayores o mesas llamadas buró americano.

En el cajón primero de la derecha, pueden colocarse lápices, reglas, gomas, clips y otros efectos de escritorio; en el primero de la izquierda el trabajo corriente, sin terminar. En el segundo de la derecha, instrucciones, tablas, notas, memorandos etc. En el segundo de la izquierda, pueden tenerse algunos objetos de uso personal, necesarios en la oficina.

Inspección de las mesas.—En casi todas las casas norteamericanas, inspeccionan con regularidad las mesas, llevando nota del orden en que las conserva el empleado y si tiene trabajo atrasado; estas notas, se entregan a la gerencia, para su conocimiento.

En las mesas de los mecanógrafos, en el primer cajón de la derecha se colocará el trabajo corriente. En el primero de la izquierda, y en divisiones horizontales, se colocan diferentes papeles de escribir, de modo que sea fácil sacarlos. En el segundo de la derecha van colocados los sobres separados por divisiones verticales. En el segundo de la izquierda, los efectos de escritorio, lápices, gomas, clips y los efectos personales.

Sillas.—Un empleado trabaja mejor cuanto más cómodo está. Las sillas con respaldo alto, son incómodas.

Los asientos de silla más indicados son los de madera. Deben suprimirse los cojines, pues congestionan los órganos con ellos en contacto. Para los jefes, asientos de rejilla cubiertos de gamuza o becerro perforado, proporcionan la conveniente ventilación y no gastan ni ponen brillantes los pantalones. Los respaldos de las sillas conviene sean ventilados.

Las sillas de oficina han de ser giratorias, para facilitar el levantarse y sentarse y el cambio de posición sin remover la silla.

Las de los mecanógrafos, han de tener además el respaldo ajustable a la espalda a la medida más cómoda para el trabajo.

Archivadores.—Todavía se ven por los despachos una especie de columbarios, en los que cubiertos de polvo yacen cartas o facturas, quizá en orden alfabético, pero mezclados los de un cliente con otro, siendo preciso desdoblarlo todo, para no encontrar la mayor parte de las veces, lo que se busca. Las carpetas con cintas, en las que por años y meses se archivan los

documentos, parecían inventadas expreso, para hacer perder tiempo y paciencia.

Para el archivo de documentos, no pueden darse reglas, pues cada negocio y cada casa precisa normas especiales. Hay catálogos muy notables de casas norteamericanas, en los que además de presentar los modelos más prácticos de muebles archivadores, hacen sugerencias sobre la manera de archivar. Cada casa debe estudiar sus necesidades y obrar en consecuencia.

Un sistema de archivadores recomendable, tiene todos los cajones montados sobre ruedecitas, que evitan el desgaste del cajón por el frotamiento y obtienen un deslizamiento sin ruido ni esfuerzo. Los cajones deben quedar sujetos por su cara posterior, para evitar que al tirar de ellos sin cuidado, caigan al suelo y se esparzan los documentos.

Hay que evitar comprar archivadores, que tengan divisiones para cartas, facturas y fichas en un mismo mueble, pues si aumenta el movimiento de la casa queda inútil por incapaz. Es mejor comprar archivador para cada objeto; de aumentar el negocio, se van añadiendo muebles y pueden tenerse agrupados, los destinados a un mismo fin.

En Estados Unidos se preocuparon también de hacerlos lo más resistentes posible al fuego. Para ello, se introdujo el uso del metal en la construcción de archivadores, pero las repetidas pruebas efectuadas, han demostrado, que los documentos se conservan indemnes por más tiempo en los archivadores de madera, que en los de metal, contra lo que a primera vista parece. En estos, a los doce minutos de estar sometidos a las llamas, todo el contenido queda inutilizado; el fuego y el agua los deforman y desencajan más pronto que a los de madera, pero en cambio, el incendio de un cesto de papeles, se apaga antes de perjudicarlos, cuando este mismo accidente junto a archivadores de madera, haría que estos ardiran. Posado el pró y el contra, hay que decidirse por lo que en cada caso particular ofrezca más ventajas.

Librerías.—Las más prácticas son las seccionales, que consisten en departamentos con su correspondiente frontis con cristal que se levanta e introduce en la parte superior. A medida que las necesidades lo hacen necesario, se adquieren más secciones que se van añadiendo a las ya adquiridas, que con sus comisas y departamentos especiales, constituyen en conjunto un mueble lujoso y práctico.

Uniformidad.—En todos los casos hay que procurar que el color de los diferentes muebles sea uniforme, cuando menos en un mismo departamento.

Carpetas.—Las carpetas para archivar la correspondencia, facturas o documentos, son conocidas de todos. Las hay de sistemas más o menos prácticos.

Han de ser baratas, no estropeen los dedos al retirar o archivar los documentos y han de sujetarlos con firmeza, sin estropearlos.

No han de mezclarse facturas y cartas referentes a un mismo cliente y para cada cosa hay que tener una carpeta.

La forma más corriente para archivar la correspondencia es colocar las cartas por orden de fechas con su correspondiente contestación, en carpetas colocadas por orden alfabético en el archivador.

Para ello todas las cartas han de hacerse por duplicado a la máquina por medio de papel carbón y la copia es la que se archiva, junto con la carta del cliente. Así en una sola carpeta está toda la correspondencia referente a un cliente y allí se encuentran las cartas y la contestación dada a los mismos.

ERNESTO J. DETHOREY PRAT

Efemérides mallorquinas

13 Mayo 1482

A virtud de una carta del infante don Enrique: Lugarteniente general del Rey, fué el Lugarteniente a Santany para apoderarse de una barca de la nave de Francisco Pastor, que estaba cargando trigo en Porto Petro para llevarse a Génova: acompañáronle varios gentiles-hombres y escuderos, un notario, capdeguaitos y otros hombres de Lluchmayor, todos a caballo, en número de más de sesenta.

No se devuelven los originales ni se sostiene correspondencia respecto a la colaboración no solicitada.

UNA OBRA DE ARTE

Homenaje al general Zubia

En el escaparate de la tienda que don Luis Coda tiene instalada en la calle de Brossa, esquina a la de Jaime II, vimos anoche expuesto un lujoso álbum, en que consiste el homenaje que, como demostración de gratitud, dedica al general Zubia, Director General de la Guardia Civil, la Comandancia de dicho Instituto de Baleares.

El álbum, en pergamino, contiene las firmas de cuantos constituyen la dotación de dicha Comandancia y la encabezada unas páginas en que se expone la razón del homenaje: es para testimoniar al general Zubia la gratitud del Cuerpo por las importantes mejoras que gracias a aquél ha conseguido la Guardia Civil, tanto para la oficialidad como para los guardias, especialmente para éstos.

Los últimos párrafos de dicha dedicatoria terminan diciéndonos que, en la historia de la Guardia Civil, el nombre del general Zubia irá unido al del Duque de Ahumada.

La cubierta del álbum está forrada de finísima piel y en sus ángulos aparecen cuatro cantoneras ricamente caladas en las cuales destaca, sobre fondo de oro, alternativamente, el león y el castillo del escudo de España.

Uno a cada lado de la cubierta figuran los escudos de España y de Mallorca y dos palmas entrelazadas.

En el centro va una placa de plata representando un pergamino adornado con ramos de laurel, en el que hay gran riqueza de grabado.

La placa va cruzada, a la derecha, por una cinta de plata con un sello de esmalte, imitando lacre.

En la placa se lee la siguiente dedicatoria:

«Recuerdo de gratitud.—Al Excmo. Señor Teniente General Director de la Guardia Civil D. Juan Zubia y Bascourt.—La Comandancia de Baleares.—Año MCMXXII.»

En la parte central superior de la cubierta van colocadas las insignias del Cuerpo, cimereadas por la corona real.

El adorno todo de la cubierta es de plata, trabajada a buril con tal precisión y arte que realmente nada deja que desear, produciendo el conjunto un efecto magnífico; constituye, sin hipérbole alguna, una obra de arte que acredita el nombre de la Casa Coda.

Toda la mencionada labor, que es una verdadera filigrana, ha sido proyectada y ejecutada en los talleres del señor Coda y para realizarla, además del personal con que cuenta aquí dicho señor, vino de la Casa Coda, de Mahón, uno de sus más expertos grabadores para dar cima a la misma.

El citado álbum, a la vez que servirá para testimoniar al general Zubia el agradecimiento de sus subordinados, servirá también para dejar en muy alto lugar el nombre de los talleres Coda y de la industria mallorquina de platería.

PROPAGANDA SOCIALISTA

El mitin de mañana en el Balear

Las entidades obreras «Unión Cerillera», «Unión de Curtidores» y «Unión Tipográfica Balear», adheridas a la «Unión General de Trabajadores», nos ruegan la publicación de las siguientes líneas:

«A la clase trabajadora: Prosiguiendo la campaña de propaganda socialista que por encargo de la Unión General de Trabajadores, viene realizando el compañero Manuel Cordero, las entidades adheridas a dicho organismo nacional «Unión Cerillera», «Unión de Curtidores» y «Unión Tipográfica Balear» convocan al pueblo trabajador al mitin que tendrá lugar el próximo domingo día 14, a las diez en punto de la mañana, en el Teatro Balear, y en el cual harán uso de la palabra los compañeros siguientes: Sebastián Ferratjans, Lorenzo Bisbal, Juan Monserrat Parets y Manuel Cordero.

Trabajadores asistid al mitin! Palma 12 de mayo de 1922.—La Comisión organizadora».

Teatros

Principal.—Hoy con «Tannahuser» empieza la temporada de ópera

Hoy en el Jaime I llegarán de Barcelona 138 artistas que juntos con los que llegaron el jueves forman el completo de la compañía de ópera que esta noche ha de debutar en el Principal.

Con el personal que habrá llegado hoy viene el cuarteto alemán, que por la noche ha de inaugurar la temporada con la ópera de Wagner «Tannahuser».

Cantarán dicha obra las sopranos Carlota Dahmen (Elisabeth) y Frida Leider (Venus), el tenor Schubert (Tannahuser), el barítono Schunus (Wolfram), el bajo Sandro Griff (Langravio), el barítono Antonoff (Reinmare) y las segundas partes señorita Zanardi y los señores Gallotré, Giralt y Oliver.

Primera bailarina, Teresita Boronat. La obra estará dirigida por el célebre maestro alemán Fritz Reiner, y cantada por todos los mismos artistas que esta temporada la han cantado en el Liceo de Barcelona.

Dada la duración de la obra, la función empezará a las ocho y media en punto.

Después de la función habrá servicio extraordinario de tranvías para circunvalación, Porto-Pi, Son Roca y Pont d'Inca.

Queda prohibida la entrada a los niños menores de cuatro años.

La Empresa suplica a los abonados que a fin de no entorpecer el despacho de localidades y entradas para la función de hoy, se sirvan retirar las localidades abonadas, antes de las cinco de la tarde.

Lírico

Anoche debutó la canzonetista Nelly Garden.

Se trata de una artista muy mona que se presenta con exquisito gusto y canta un repertorio de cuplés finos y delicados.

La concurrencia premió su esmerada labor con nutridos y justas palmas.

También fué muy del agrado del público el otro debut, la atracción inglesa «Walkess Juvenils», que presenta un trabajo de una pureza y sana alegría poco frecuente en esa clase de números.

Fué en extremo celebrada su labor.

Audiencia

Sentencias

Se ha dictado sentencia en la causa instruida contra Ramón Jaume Amengual, sobre lesiones por imprudencia temeraria y por ella se condena a dicho procesado a la pena de dos meses y medio de arresto mayor, accesorios y costas.

Igualmente se ha dictado sentencia en la otra causa instruida contra José Garau, Jaime y Miguel Manresa, Guillermo Alou, Damián Barceló, Miguel Pelelló, Jerónimo Tomás y Miguel Sastre, sobre contrabando de tabaco, y por ella se condena a dichos procesados a la pena de nueve mil novecientos pesetas de multa divisible entre ellos, accesorios y costas.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma, Jefe de día.—Comandante de Palma D. Pedro Llompard.

Imaginaria.—Comandante de Artillería D. Diego Pascual.

Hospital y provisiones.—7.º Capitán de Palma.

Vigilancia.—8.º Oficial de Palma.

Talla en la Comisión Mixta a las 9'15.

—2 Sargentos de Infantería.

D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor, Jaime Preciós.

Ascensos.—Ha sido ascendido al empleo de comandante el capitán de la Comandancia Artillería de Mallorca, don Manuel Martínez Guillén.

Matrimonios.—Se concede licencia al sargento del Regimiento de Mahón Francisco Camps Fluxá, para contraer matrimonio con doña Margarita Servera Coll.

Notas agrícolas

Abono de la patata

El cultivo de este tubérculo está muy generalizado; pero no se hace con el esmero que debiera hacerse, resultando de aquí que su producción media, por unidad de superficie, es muy pequeña, y como consecuencia, es necesario venderle a precios elevados para que sea remunerador.

Aproximadamente se dedican a la producción de patatas en España 260 mil hectáreas, con un rendimiento que oscila alrededor de 10 mil kilos por unidad de superficie, rendimiento exiguo comparado con el que se obtiene de este mismo cultivo en el extranjero y aún con el obtenido en España en otros similares, a los que se atiende con más esmero, y desde luego muy inferior al obtenido cuando se han empleado los abonos químicos en debida forma y en proporción conveniente.

El terreno más apropiado para la producción de la patata es el de poca consistencia, fresco y profundo.

Precisamente estos suelos, y más si se hallan enclavados en las regiones lluviosas, son poco ricos en nitrógeno, porque la nitrificación se realiza en malas condiciones; y faltando este elemento, del que la patata hace gran consumo, los rendimientos necesariamente tienen que ser muy reducidos.

Se subsana este defecto del suelo empleando estiércoles en abundancia; pero no siempre se dispone de estos abonos orgánicos en la cantidad necesaria para la explotación de las extensas superficies que se dedican al cultivo de la patata, y, además, los estiércoles tienen, especialmente para este tubérculo, un inconveniente grave, y es que son un medio muy adecuado para el desarrollo de los gérmenes de las diversas enfermedades que atacan a la patata, tanto de origen criptogámico como las producidas por insectos, entre los que se encuentran frecuentemente el gusano blanco y el grillo topo, que en el estiércol o tierras estercoladas encuentran un medio muy adecuado para su desarrollo.

Los abonos minerales no tienen este inconveniente, son contrarios al desarrollo de los organismos animales, por que no les proporcionan elemento alguno de vida.

Entre los fertilizantes que la agricultura moderna utiliza corrientemente en todos los cultivos, existe el nitrato de sosa de Chile o salitre de Chile, que se presta muy bien a proporcionar el nitrógeno necesario al cultivo intensivo de la patata en la época en que la planta lo necesita, por que es muy fácilmente asimilable.

Su forma de aplicación es sencilla: se

reduce a esparcir el nitrato sobre el cabellón donde la patata está plantada, en la misma forma que se hace el reparto de la palomina y de otros abonos concentrados, enterrándolos con la labor de aporcado que se practica en este cultivo.

También se puede aplicar antes de la plantación la mitad de la dosis que se emplee y la otra mitad en el aporcado, y, finalmente, cuando se empleen cantidades grandes, puede aplicarse en tres veces: una tercera parte antes de plantar, otra en el aporcado, y el resto en una escarda que se practique treinta o cuarenta días después.

La cantidad que debe emplearse no debe ser menor de 200 kilogramos por hectárea; en este caso se aplica de una sola vez al practicar el aporcado.

En cultivos bien atendidos deben aplicarse cantidades de 300 a 600 kilogramos y en este caso se puede emplear dividido en dos partes: una al aporcado y otra en una escarda que se practique un mes después, o bien en estas dos épocas, y, además, una tercera parte antes de hacer la plantación.

El empleo de 300 kilogramos de nitrato por hectárea es el término medio que debe aplicarse en el cultivo ordinario; pero cuando se trate de terrenos de primera calidad y cultivos esmerados, es más económico emplear cantidades incluso dobles, con las que se logra un aumento de producción por hectárea de 14.000 kilogramos de patatas.

Ciertamente que con cantidades menores se han obtenido diferencias iguales; pero éstos son casos excepcionales, debidos solamente a la gran escasez de nitrógeno en el terreno en que se ha practicado la experiencia, y en los que, por tanto, ha respondido de una manera muy excelente la aplicación del nitrato.

Sucesos y desgracias

Se hierre con un formón

El joven Pedro Cabot, de 15 años, habitante en la calle de San Andrés, 12, con un formón se produjo una herida incisa en la rodilla izquierda.

En la casa de socorro fué asistido.

Caida

El niño Bartolomé Sastre de 5 años, con domicilio en la calle de la Peletería, 44, se cayó jugando sufriendo una herida contusa en la cabeza de la que fue asistido en la casa de socorro.

Modificaciones

en el proyecto de nuevos tributos

La comisión de Presupuestos del Congreso ha introducido bastantes modificaciones en el proyecto, referente a los nuevos tributos, cuya aprobación se propone al Parlamento. He aquí las principales variaciones:

Automóviles.—Se disminuye la cuota para los automóviles más usuales, auxiliares de las industrias, y se agravan las del tipo turismo. La escala mínima era en el proyecto de 660 pesetas como cuota, y en el dictamen es de 460. La máxima era de 2.500, y pasa a 3.500. Se rebaja hasta 150 por 100 la autorización de aumento de tarifa para los pasajeros de navegación.

Timbre.—En el dictamen se armoniza el impuesto con el de Derechos reales para la estimación del capital; se aumenta el tipo de patentes de invención y se establece la debida proporción en el gravamen de los títulos de gerentes y consejeros de Sociedades, según la importancia de su función. Se modifica el timbre de inquilinato y se introducen otras modificaciones de menor cuantía.

Derechos reales.—Se calcula en 70 por 100 la riqueza que se escapa en España al impuesto de Derechos reales, especialmente en valores mobiliarios.

En los depósitos indistintos se conserva la presunción de la pertenencia mancomunada y se fijan reglas para depositantes y depositarios, condicionando el examen de los documentos y de la contabilidad del particular o entidad a la necesidad de ser acordada, concretando los casos por la autoridad judicial.

Derechos de admisión de Bolsa.—Se suprimen las bases relativas al impuesto que se creaba sobre admisión de valores

a la cotización; pero solo en lo referente a valores nacionales. Queda el nuevo impuesto subsistente para los extranjeros en determinadas condiciones.

Grandezas y títulos.—Se suprime la cuota anual por el usufructo de títulos nobiliarios.

Impuesto de utilidades.—Se autorizan reducciones hasta un 20 por 100 en algunas utilidades o haberes y para eximir del impuesto los sueldos hasta 1.500 pesetas y las pensiones de clases pasivas hasta 750.

Se autoriza para recargar hasta un 15 por 100, llevando el recargo en razón directa de los mayores dividendos o participaciones, los tipos de gravamen del número segundo (las participaciones de los socios en los beneficios de las Compañías) de la tarifa segunda, excluyendo los dividendos o participaciones que no representen más del 7 por 100 del respectivo capital.

Se autoriza también para recargar hasta un 15 por 100 del número 3 (intereses de obligaciones, cédulas, préstamos, primas de amortización, rentas vitalicias, etcétera).

Es de suponer que en salón de sesiones se introduzcan aún nuevas modificaciones y que el Senado las inicie también.

Religiosas

Día 13.—San Pedro Regalado, confesor.

Nació en Valladolid el año 1389 de familia noble y distinguida.

Siéndole inclinado desde los primeros años a la religión fué admitido muy pronto en la orden franciscana en cuya reforma ocupó un puesto muy principal.

Sucedió en el gobierno del instituto al P. Villacreces.

Cuéntase de él que llevado de su intensa caridad para con los pobres, llevaba en la falda de su hábito diversas viandas para socorrer a un menesteroso.

Enterado su superior jerárquico preguntóle que era lo que traía en su hábito y con que licencia. Respondióle el santo que eran flores y al abrir sus manos pudo ver su superior que su hábito estaba lleno de ellas.

Al principio de la cuaresma del año 1456 cayó enfermo y el 30 de marzo del mismo año murió a los sesenta y seis de su edad.

Cuarenta Horas

Concluyen hoy en el Temple dedicadas al Santo-Cristo.

Misa a las 7, 8 y 8 y media. A las 10 Misa cantada.

Por la tarde a las 7, Rosario, piadosos mes de María y reserva de S. D. M.

—Continúan en Sta. Cruz las solemnes Cuarenta Horas dedicadas a Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, en sufragio de varios difuntos. Exposición a las seis y media, a las diez Horas menores y Misa mayor. Por la tarde, a las cinco, actos de coro, continuación de la Novena y reserva de S. D. M.

—En el Socorro empieza la solemne Novena a Santa Rita de Casia a las siete de la tarde después del Rosario.

A la misma hora empieza el mismo Novenario en Santa Magdalena.

EL DIA

PERIÓDICO DE LA MAÑANA

Extenso servicio telegráfico.

Nutrida información local y de las Islas.

Selecta colaboración.

Publica OCHO páginas diariamente.

Administración y Redacción Danús, 2

Talleres e Imprenta Santacilla, 3 PALMA DE MALLORCA

Carreo apartado n.º 22 :: Teléfono n.º 204

— HORAS DE DESPACHO —

De 8 a 1 mañana y de 4 a 7 tarde

NO LO DUDE

Puede usted vestir a gran chic, con poco dinero haciendo sus encargos en la acreditada Sastrería

J. CANTALLOPS

Plaza de Antonio Maura, número 18.

Restaurant del Grand Hotel. Langostas para regalo. Entrada esquina Plaza Weyler. Cubiertos a Ptas. 5'00, 6'00 y 7'50. Platos sueltos a precios módicos. Restaurant del Grand Hotel. ENTRADA ESQUINA PLAZA WEYLER. Cubiertos especiales 7'50 Ptas. Orquesta todos los días. ABONOS A PRECIOS REDUCIDOS. HELADOS LANGOSTA EN VIVERO.

LAS MONJAS. GRAN ESTABLECIMIENTO de NOVEDADES para SEÑORA PRIMERO EN SU CLASE. PARTICIPA A SU DISTINGUIDA CLIENTELA HABER RECIBIDO LAS NOVEDADES DE PRIMAVERA Y VERANO. ESPECIALIDAD EN GÉNEROS NEGROS.

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

DE MADRID

La cuestión de Marruecos

Entierro de víctimas del desastre

Melilla 12.—Han sido enterrados los restos del capitán Rafael Montero, del teniente Juan Marco, del alférez Antonio Ruiz y del suboficial Enrique Sancho hallados en Beni-Said.

Murieron en el desastre de Julio.

Batallones repatriados

Melilla 12.—Hoy marchado a la península los batallones expedicionarios de los regimientos de la Reina y de España.

Hallazgo de una inscripción sobre mármol

Melilla 12.—En Kandussi un presbítero encontró un trozo de mármol en el cual se lee la siguiente inscripción:

«Quien encuentre esta piedra sepa que me halló prisionero, me llamó Domingo Hoyos y soy soldado del regimiento de Africa.»

Regreso del batallón de Castilla

Sevilla 12.—Ayer llegó de Africa el batallón de Castilla.

Se le dispensó un cariñoso recibimiento.

El infante don Carlos y las autoridades presenciaron el desfile de las tropas, las cuales eran aclamadas por el gentío que invadía las calles.

El comercio cerró sus puertas.

Los balcones de las casas lucían coladuras.

El batallón marchará mañana a Badajoz, en tren especial.

Los jefes y oficiales de esta guarnición obsequiaron con un lunch a los del batallón expedicionario.

Este durante la campaña, tuvo 25 muertos y 160 heridos.

La llegada del batallón de Africa.—Detalles

Cartagena 12.—Durante el desembarco de las tropas procedentes de Africa, dos aeroplanos volaron sobre el puerto, arrojando flores a los soldados.

Cuando el batallón se disponía a desfilar, una anciana, enlutada, se abrazó a la bandera, y la besó, exclamando:

«Mi hijo pertenecía a este batallón y murió en Melilla, por esta bandera; por esto la beso, porque así beso a mi pobre hijo, que dió su vida para defenderla»

Durante su estancia en Marruecos, el batallón del regimiento de Sevilla intervino en cuarenta acciones, perdiendo un teniente, un sargento, dos cabos, un corneta y tres soldados.

Además, tuvo heridos un sargento y varios soldados.

El martes regresará a Almería el batallón del regimiento de la Corona

Almería 12.—El próximo martes llegará procedente de Africa, el batallón del regimiento de la Corona.

Con tal motivo, el alcalde ha publicado una alocución invitando al vecindario a recibirle.

Se prepara un entusiasta recibimiento. Se ha acordado distribuir entre los soldados heridos pertenecientes a dicho batallón 1.013 pesetas, cantidad recaudada en esta provincia.

Heroicidad de dos cabos

Tetuán 12.—Los cabos Saturnino Ayuso y Luis Alonso salieron acompañando al regimiento de Intendencia.

Se dirigían a la posición de Aman y en el camino se vieron sorprendidos por un tiro de los pacos.

Rodearon el sitio de donde partía la agresión y persiguieron a los moros que huían, capturándoles con sus armamentos.

Agresión contra el Alto Comisario

Tetuán 12.—Cuando visitaba las nuevas posiciones el Alto Comisario general Berenguer, con su Estado Mayor, fué tiroteado, saliendo milagrosamente ileso, pues los disparos c. fusaron algunas bajas en los caballos de la escolta.

Tiroteo sin consecuencias

Tetuán 12.—Ayer las avanzadas fue-

ron ligeramente tiroteadas, sin consecuencias.

¿Ha huido el Raisuli?

Madrid 12 a las 20.—Preguntado el señor Sánchez Guerra acerca del rumor de que se había fugado el Raisuli dijo que lo ignoraba, pero que no sería extraño pues su huida es tan fácil como la de un bandido que estuviere en Sierra Morena.

Noticias de Málaga—Llegada de un batallón repatriado—En breve llegará otro

Málaga 12.—Fondeó el vapor «Vicente Puchol» conduciendo a su bordo al batallón expedicionario del regimiento de la Reina compuesto de 849 plazas.

Lo manda el teniente coronel Antonio Gutiérrez Calderón.

Fueron recibidos por las autoridades y un público enorme que les ovacionó.

Luogo se les sirvió un rancho extraordinario y después marcharon a Córdoba.

—El sábado llegará el buque hospital «Barcelona» con doscientos soldados, entre heridos y enfermos.

—El sábado llegará el batallón expedicionario del regimiento de Borbón, de guarnición aquí.

El Ayuntamiento le obsequiará con un vino de honor.

Después de oír una misa de campaña que se celebrará en el Parque, a la que asistirán todas las fuerzas de la guarnición, las tropas desfilarán por las principales calles.

Política

Firmas del presidente del Consejo

Madrid 12 a las 20.—El presidente dijo que firmó el decreto del nombramiento de gobernador de Lérida a favor de don Ricardo Daosta.

Firmó también los siguientes de Hacienda: Admitiendo la dimisión de don Manuel Rodenas, delegado regio de la zona del norte por represión de contrabando y nombrando para sustituirle a don Julio Blasco, exgobernador de Sevilla.

Exceptuando la base del repartimiento general de los municipios a los jefes y oficiales del ejército y marina y sus asimilados.

Las negociaciones franco-españolas

Madrid 12 a las 20.—El señor Fernández Prida visitó al presidente del Consejo. Los periodistas le preguntaron por la marcha de las negociaciones comerciales entre Francia y España.

El ministro contestó que ayer se reunieron los delegados y que espera que hoy volverán a reunirse.

El asunto—añadió—marcha lentamente, pero marcha.

El subsecretario de Trabajo a Valencia

Madrid 12 a las 20.—Esta noche marcha a Valencia el subsecretario de Trabajo para inaugurar la Feria de Muestras y la Caja de retiros obreros.

También dará una conferencia en el Fomento Industrial.

Pinés se preocupa de las subsistencias

Madrid 12 a las 20.—El señor Pinés dijo que desde que se ha posesionado de la cartera le preocupa hondamente el problema de los Ayuntamientos con relación al abaratamiento de las subsistencias.

Para contrastar con la práctica las ideas que tiene para resolver el problema convocará a una conferencia a personalidades del Ayuntamiento de Madrid de diversos matices.

Cuando tenga terminado su estudio lo someterá a la deliberación del Consejo de Ministros.

Noticias generales

Hundimiento de un techo

Melilla 12.—Se ha hundido el techo de una casa de la calle de Alvaro de Bazán.

Han resultado heridos tres obreros.

El cargo de ayudante del Rey

Madrid 12, a las 15'10.—El ministro de Guerra ha puesto a la firma regia un decreto disponiendo que el coronel de Estado Mayor don Carlos Molins cese en el cargo de ayudante del Rey por haber cumplido el plazo fijado.

Se nombra para sustituirle al comandante Enrique Uzquiano.

La «Gaceta»

Madrid 12, a las 13.—La «Gaceta» de hoy publica un decreto dejando sin efecto la Real orden de 2 de marzo del año actual que limitaba a Irún y Port Bou para la habilitación para importar a España tejidos, pasamanería y sedas.

Maniobras militares

Madrid 12, a las 13.—Se anuncia que en breve se celebrarán, cerca de Madrid, importantes maniobras militares en presencia del Rey.

El segundo premio de la lotería a Méjico

Gijón 12.—El billete a que correspondió el segundo premio del sorteo de ayer se vendió en la administración de la Plaza de Seis de Agosto.

El administrador dice que vendió el billete entero el mes próximo pasado a un individuo que embarcó para Méjico.

Desgracia

Madrid 12, a las 13.—En el campamento de Carabanchel se ha derribado esta mañana un poste telefónico, mientras lo estaban reparando dos soldados.

Uno de ellos ha resultado muerto y el otro herido.

Accidente ferroviario.—Pánico.—Viajera herida

Madrid 12, a las 13.—El tren mixto de Alcazar de San Juan, al llegar cerca de la estación de Villaverde, se ha roto el enganche de un vagón.

Los viajeros, recordando la catástrofe recientemente ocurrida en Leganés han sido presa de gran pánico.

Muchos se han arrojado a la vía, por las ventanillas, resultando una viajera herida.

Reunión de la Junta de Aranceles

Madrid 12, a las 18.—Ha terminado la revisión arancelaria.

Esta mañana se ha reunido la Junta de Aranceles con objeto de estudiar las reclamaciones presentadas.

Han sido rechazadas casi todas.

Sólo se han rebajado ochenta partidas, figurando entre ellas los derechos sobre el petróleo y gasolina que han sido reducidos a la mitad.

También se rebajan los derechos sobre maquinaria agrícola.

Mañana se publicará en la «Gaceta», el arancel definitivo.

Libertad condicional a penados

Madrid 12, a las 13.—En breve firmará el Rey, previo acuerdo del Consejo de Ministros, la propuesta acordada por la Comisión de libertad condicional.

Esta alcanza a 274 penados del fuero ordinario y a 23 del fuero especial.

Todos los referidos penados se hallaban reclusos en el penal de Ocaña y se les concede esta gracia como premio al comportamiento observado durante el incendio de aquel.

El infante don Alfonso, aviador

Murcia 12.—En el aerodromo de Los Alcázares ha aterrizado un aeroplano llevando el infante don Alfonso.

Este continuará el viaje yendo a Granada y luego a Sevilla.

El sexto premio de la lotería.—Los agraciados

Badajoz 12.—El billete a que ha correspondido el sexto premio de la lotería de ayer fué despatchado en esta población.

Jugaban un décimo cada uno de los socios de la Peña Militar, capitanes señores López, Guerrero, Balmes y Bebollo.

Igualmente jugaba cuatro décimos el contador de la Diputación.

Los dos restantes décimos están reparados en fracciones.

Aeroplano con averías

Jijona 12.—Ayer tarde aterrizó en las cercanías del pueblo de Cañal un aeroplano de la línea Toulouse-Rabat.

El piloto de nacionalidad francesa sufrió heridas en la cabeza.

El único viajero que llevaba resultó ileso.

El aparato quedó destruido.

Exposición de Bellas Artes

Madrid 12 a las 20.—El señor Montejo inaugurará el día 19 la exposición de Bellas Artes de Valencia.

Audiencia del Rey

Madrid 12 a las 20.—El Rey recibió en audiencia militar al señor Entreella, Gobernador militar de Madrid, al señor Burguete, al brigadier señor Saro y al almirante señor Mercader.

También recibió el Monarca a la comisión de Intendencia que fué a darle las gracias por la concesión de un estandarte al cuerpo.

El capitán general de la región cumplimenta al Rey

Madrid 12 a las 20.—Despacharon con el Rey el presidente del Consejo y los ministros de Instrucción, Fomento y Trabajo.

Después le cumplimentó el capitán general de la región.

Al salir dijo que había anunciado al Rey una revista a las fuerzas de caballería en el campamento de Carabanchel.

No podrá celebrarse el lunes como se

anunció por ser la festividad del patrón de Madrid.

Como el miércoles era también otra fiesta se pensó que no podría celebrarse por ser el cumpleaños del Rey y se buscará otro día.

Desde luego dentro de la semana próxima.

Funerales regios

Madrid 12 a las 20.—En la capilla de Palacio se rezaron funerales en sufragio del alma de Isabel II.

Presidió el Marqués de Torrecilla en representación de los Reyes y asistiendo los Grandes de España y Altos palatinos.

Conflicto hullero.—Huelga general

Oviedo, 12.—Noticias de Langreo aseguran que ha sido rechazada por la mayoría la fórmula que solventaba el conflicto hullero en virtud de la propuesta del señor Llaneza.

Por lo tanto se ha declarado la huelga general.

Se dice que el señor Llaneza, en vista de la gravedad del acuerdo que está en contraposición con su modo de pensar, se separará del sindicato.

Del Extranjero

La Conferencia de Génova

La actitud de Francia respecto a Rusia

Londres, 12.—Según el corresponsal del «Daily News» en Génova, puede asegurarse que ante la actitud adoptada por Francia respecto a Rusia, Lloyd George ha declarado al delegado francés Mr. Barthou que fuera tan cortés como firme, sea cual fuere la opinión de Francia respecto a la respuesta rusa.

La respuesta rusa

Génova, 12.—La respuesta de los soviets al «memorandum» de los aliados es muy extensa y documentada y va acompañada de una carta firmada por Chicherin, en la cual se exponen los principios fundamentales de la contestación rusa.

En dicha carta se hace constar que ha permanecido fiel a las decisiones de Cannes y al espíritu de la conferencia de peticiones de Londres. Se expone luego la extraneidad de que las mismas naciones firmantes del acuerdo de Cannes hayan ido durante las discusiones de la Conferencia de Génova separándose de lo que se habían comprometido.

La cuestión rusa

Génova, 12.—Se dice que los Estados Unidos están dispuestos a participar en los trabajos que habrá de realizar la comisión internacional, esto es el estudio metódico de la cuestión rusa, en el caso de que se clausurara la Conferencia de Génova sin resolverse dicho asunto.

Convenio italo-germano

Génova, 12.—Entre las delegaciones de Alemania e Italia ha sido negociado un convenio de trabajo, el cual ha sido ahora sometido a la ratificación del gobierno de Berlín.

Sobre la entrevista de Lloyd George con Barthou

Génova, 12.—El señor Lloyd George, al recibir ayer a los periodistas, protestó vivamente contra la información publicada por varios periódicos londinenses relativa a una supuesta amenaza por su parte al señor Barthou, y añadió que se trataba deliberadamente de una invención.

Los manejos bolcheviques

París, 12.—El corresponsal en Génova de «Le Petit Parisien» después de hacer constar que la respuesta rusa sobrepasa en intransigencia a cuanto se pueda imaginar, dice que con dicho documento se pretende obtener el triunfo del más extremo bolcheviquismo de conformidad con las instrucciones telegráficas recibidas de Moscú.

Argentina

La exportación de alcoholes

Buenos Aires, 12.—Varias entidades comerciales gestionan cerca del gobierno se

autorice la libre exportación de alcoholes vínicos.

Créese que se concederá esta demanda que se considera beneficiosa para los intereses de esta industria.

Demandas rechazadas

Buenos Aires, 12.—Han sido rechazadas las demandas presentadas por algunas compañías ferroviarias contra la Dirección de Ferrocarriles por la imposición de multas con motivo de haber puesto en vigor los aumentos de las tarifas sin la debida autorización del gobierno.

Congreso de Derecho

Buenos Aires, 12.—La Asociación de Derecho Internacional ha ultimado el programa de los actos que se han de celebrar con motivo del Congreso de Derecho que ha de tener lugar en esta capital el mes de agosto próximo.

Los delegados extranjeros serán festejados por dicha Asociación y por las autoridades.

Portugal

Se suspenden las Cortes

Lisboa, 12.—Con motivo del conflicto entre los catedráticos de la Facultad de Medicina y el ministro de Instrucción pública, la Cámara ha decidido aplazar sus sesiones hasta que el conflicto quede resuelto.

Se cree que la Cámara concederá un voto de confianza al Gobierno.

Zita a Madrid

Funchal, 12.—La ex-emperatriz Zita, sus hijos y la comitiva palaciega se han preparado para salir para Madrid.

Francia

El desarme naval

París, 12.—Telegrafían de Washington que, según noticias de buena fuente las naciones europeas desean ratificar el tratado relativo al desarme naval.

Simultáneamente, en los círculos bien informados, se asegura que Francia ratificará dicho tratado a fines del mes actual siguiéndola Inglaterra e Italia.

Rusia

La construcción de casas

Moscú 12.—Un trust británico ha adquirido el derecho de alquilar una manzana de casas debiendo repararlas y acometer además la construcción de casas nuevas.

Este arrendamiento será gratuito durante ocho años, para las casas cuyo estado actual solamente exija pequeñas reparaciones: 30 años, si las reparaciones son de mayor importancia y cincuenta años en el caso de realizar reparaciones de mucha importancia o en el caso de construir casas nuevas.

Asesino condenado

Helsingfors 12.—Tandefelt, asesino del ministro del Interior, ha sido condenado a cadena perpétua.

Al llegar a
MANACOR
pedid los
automóviles del
**GARAGE
FERRARI**
y quedarán
bien servidos

Servicio de Automóviles combinados con la Ferrocarriles de Mallorca

Compañía de los

PARA VISITAR LAS MARAVILLOSAS

Cuevas del DRACH, HAMS y ARTA

Los señores turistas que quieran visitarlas podrán tomar billete, en combinación, de ida y vuelta en la taquilla de dicha Compañía. Los billetes son valederos por tres días; teniendo el viaje del Auto que efectuarse el mismo día.

NOTA: Saliendo de Palma en el tren de las 7⁴⁰ se pueden visitar las cuevas del Drach, o Hams, o las de Artá y estar de regreso a las 19⁵⁰ del mismo día.

AUTOS
disponibles para
toda clase de
EXCURSIONES
Calle de Bosch, 13
MANACOR

Mangueras de Goma

FABRICAMOS cualquier tipo de Manguera para cualquier trabajo y que ésta dé completa satisfacción.

¡Somos FABRICANTES de buenas Mangueras y a buenos precios.

CASA CODINA
UNIÓN, 8—PALMA
Teléfono, 271



G. de Andreis Metalgraf Española S. A.

La más importante Casa para la fabricación de envases de hojadelata para esterilizados, conservas, almendrán, etc., etc.

CARTELES PARA PROPAGANDA
INFORMES y muestrario: VICTORIA, 6-2.º—PALMA



Para reconstituir a los niños débiles

no se les debe dar sustancias acedidas que toman a la fuerza y con repugnancia.

Es preferible darles este agradable Jarabe que lo toman con placer y cuyos efectos son rapidísimos para curar la inapetencia, la debilidad y la anemia.

La clase médica recomienda como el reconstituyente más enérgico, más científico y más racional el Jarabe de

HIPOFOSFITOS SALUD

Más de 30 años de éxito creciente. Único aprobado por la Real Academia de Medicina. Rechace usted todo frasco donde no se lea en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD impreso en tinta roja

El Hidroavión "Mallorca"

Todo el que quiera viajar por todo el mundo, rápido y barato, puede hacerlo por medio de una postal hecha sobre el Hidroavión Mallorca, retratándose en la Fotografía de

GIL RUIZ RAMBLA n.º 1. (Entrada por el jardín).

Se hacen toda clase de trabajos fotográficos; avisando se retrata a domicilio.

ALCUDIA

SERVICIO DE AUTOMÓVILES que riga todos los días excepto los domingos.

Salida de Alcudia — 6 mañana
Id. Inca 3'30 tarde

A la ida y vuelta enlaza con los trenes de Palma.

Viajes especiales a precios convencionales y económicos

Profesora

Se ofrece para clases de 1.ª y 2.ª enseñanza y labores, para ir a domicilio.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

CALADOS

Se hacen, a **Blusas, vestidos y ropa blanca.**

Se **plisan faldas y bordan vestidos.**
Calle PALACIO, 40 (Pórticos).

Se vende

Un motor Grosley gas pobre 10 caballos, un camión casi nuevo carga 4.000 kilogramos y una montura completa de molino de harina.
Para informes: Bartolomé Bauzá, droguería al lado del Café Suizo, calle San Miguel.

PASAJES

Salidas mensuales de Barcelona

Día 4 para Montevideo y Buenos Aires.
Día 10 para Puerto Rico y Habana.
Día 17 para Janeiro, Santos y Buenos Aires.
Día 25 para Nueva York y Habana.
Gratis se arregia la documentación.

FRANCISCO GELABERT—Sindicato, núm. 155

SE VENDE

Un kiosco propio para la venta de refrescos.
Razón: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Profesora de mandolin

Diplomada en el Conservatorio Santa Cecilia, B.A. Lecciones a domicilio y en su casa.
Mar, 15-2.º

LEGIA

MARCA

LA ESTRELLA

es la mejor.
Pídase en Colmados y Droguerías.

ARENAL

Casa para alquilar frente al mar, propia para Hotel, capacidad suficiente.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

COMPRARIA

Carbonilla de Drujo (Erraj)

Escribir indicando precio y cantidad disponible a P. 1730 B. Apartado de correos, 228 - Barcelona.

Representantes

los desea importante Fábrica en las plazas de Inca, Felanitx, La Puebla, Pollensa, Porreres, Alaró, Artá, Binisalem y Sóller, que estén bien relacionados con los dueños de cafés. Casarán buenas comisiones.
Dirigirse a L. G. - San Elias, 16 - Palma.

Se vende

casa nueva en S'hort des Cà en sitio céntrico, con planta baja y piso.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Tenedor de libros

Disponiendo de algunas horas diarias, se ofrece.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

SIFILIS

ROOB

LAMBER

El ROOB DEPURATIVO LAMBER, inmejorable reconstituyente, antisifilítico y refrescante de la sangre, cura completa y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias: impotencias, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, poluciones, eczemas, herpes, herpetismo, albuminuria, escurritas, tritismo, nefrolitiasis, esterilidad, neurastenia, etc. Un frasco de Roob depurativo Lamber con la debida instrucción, 3'25 pesetas.

VENEREO

CONFITES

LAMBER

Los CONFITES LAMBER dan a las vías génito urinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas; quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, prostatitis, uretritis, cistitis, catarras de la vejiga, cálculos, incrustaciones de orina, flujos blancos de las mujeres, hemorragias, etc. Un frasco de Confites Lamber con la debida instrucción, 4'25 pesetas.

Para correspondencia y consultas gratuitas también por cartas, que se contestarán seguidamente y con reserva, dirigirse:

Medicamentos Lamber, Calle de Orléans, 60. - BARCELONA.

DEPOSITARIO Y VENTA EN PALMA DE MALLORCA

Centro Farmacéutico: Marina, 34 y 36 y en todas las Farmacias de la Isla

Obreros

Para un pueblo de esta Isla se necesitan dos operarios herreros-cerrajeros, uno de primera clase y preferible si conoce dibujo.
Razón: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

En el Terreno

Se alquila casa con muebles.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Maquinista

CON TÍTULO, buenas referencias, se ofrece para encargarse de fábrica, Central eléctrica, taller o montajes dentro o fuera de la capital.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

PELOTAS



Arenal

Se vende finca denominada molino d'Es Romaguera.
Razón: San Elias, 14-2.º-2.º

Montador electricista

Se ofrece con sueldo económico para cuidar Central eléctrica o Fábrica movida por electricidad. Especialidad en montura de cuartos de transformación líneas alta y baja tensión e instalaciones de fuerza y luz.
Horas vigilia, de 12 a 13'30 y de 18 a 20.
Palma, 42-Palma.

En el Arenal

Hay varias casas para vender en muy buenas condiciones.
Razón: Antonio Monserrat, Maestro albañil, en el mismo Arenal.

Compraria

Caldera de vapor horizontal, hogar interior, de 12 a 13 HP. en buen estado.
Pesar ofertas: Avenida Alejandro Rosselló, 17 o Sintax, 16.

SE VENDEN

Cinco casas en Santa Catalina, esquina calles Caro y Pou.
Informes: Cordelería, 10, bajos-Palma.

En Son Rapinya

Se vende una casa, planta baja, con dos aljibes y cochera, situada en la carretera y en el centro del caserío.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

ULTIMAS NOTICIAS

Sesiones parlamentarias

Senado

Ordenación ferroviaria.

Sigue el debate acerca de la ordenación ferroviaria.

El señor Fabié consume un turno. Se declara partidario de la concesión a las compañías, de una cantidad como anticipo reintegrable para solucionar de una vez la cuestión de los transportes.

Le contesta la comisión exponiendo la imposibilidad de efectuar estos anticipos.

Interviene don José Maestre.

Dice que el señor Azpeitia está mal informado acerca de las líneas férreas que tiene Murcia, aunque reconoce que el deber de todos los representantes de regiones es procurar por estas.

Interviene el señor Argüelles exponiendo la necesidad de resolver prontamente el problema ferroviario.

Realmente la elevación de las tarifas es un mal—dice—pero es preferible hacerlo así antes que anormalizar los transportes.

Estima que en el proyecto que se discute se resuelve en parte el problema. Se suspende el debate.

A propuesta del señor Sánchez Toca se acuerda que desde el martes habilitar algunos días de la semana parlamentaria para discutir el proyecto.

Y se levanta la sesión.

Congreso

El juego en Africa—Cuestiones judiciales

Madrid 12 a las 24.—Se ha celebrado sesión a la hora de costumbre.

El señor Crespo Lara pide que se prohíba el juego en las plazas de Africa, pues en Ceuta funcionan tres casas de juego.

El señor Moreno formula una interpelación sobre los asuntos judiciales de Santiago de Compostela.

Interviene el señor Romeo protestando de la forma en que están instalados los Juzgados municipales de Madrid, en lugares antihigiénicos.

Le contesta brevemente el señor Ordóñez.

Bos reos de Lérida

El señor Sarradell pide el indulto de los reos de Lérida.

Asegura que el sumario no está claro. El único testigo de cargo es un niño y se ha de desconfiar un poco de su discernimiento.

El señor Sánchez Guerra dice que el expediente ha sido examinado dos veces por el Consejo y no hay esperanza de poder aconsejar al Rey el indulto.

Rechaza el cargo de cruel y sanguinario que se ha dirigido al Gobierno con motivo de los reos de Barcelona.

En ese proceso se ha dado el caso por primera vez de que un fiscal supiere hablar sin temor de pedir la pena correspondiente.

También los testigos declararon con entera justicia.

Con los procesados de Lérida sucede algo análogo.

Respecto al gobernador de Lérida dice que dicha autoridad se olvidó de que para los efectos de la representación de la provincia era el Gobierno, y debió limitarse a trasladar las quejas que hasta él llegaban.

Además el Gobierno no es ningún Tribunal para poder revisar la sentencia.

El señor Sarradell dice: Pero el Gobierno puede aconsejar los indultos al Rey.

Yo—añade—respeto el caso del gobernador de Lérida, no como gobernador sino como hombre al unirse a las súplicas de la población entera.

El señor Sánchez Guerra insiste en que por consideración al señor Sarradell ha explicado la dimisión del gobernador de Lérida, aunque hubiese bastado decir que dicha autoridad fué relevada, nombrándose ya un sustituto.

Interviene Besteiro. — Habla Sánchez Guerra

Señala que desde el banco azul se ha dicho hasta ahora que los tribunales de justicia no han cumplido con su deber.

A la sentimentalidad del pueblo español—dice—le repugna la pena de muerte.

En España, sino por leyes por lo menos por costumbre, estaba suprimida la pena de muerte.

Debe ver—añade—el señor Sánchez Guerra que aconsejando el indulto, aunque aparentemente apareciera como debil habría obrado con gran cordura.

El señor Sánchez Guerra habla de la pena de muerte en varias naciones y remarca que en Francia es un espectáculo público.

Se suspende el debate y se entra en

Orden del día

Sin debate se aprueba la concesión de una pensión relativa a don Tomás Breton.

Continúa el debate sobre el proyecto de las recompensas.

Se acepta una enmienda de Pedregal al artículo primero sobre el ascenso del coronel señor Castro Girona.

El señor Salvatella cree que el ascenso debe incorporarse al dictamen de la comisión y no señalarse aparte.

El señor Olaguer-Feliu se muestra conforme.

Cita también el caso del coronel Gómez Jordana.

Interviene el señor Cierva

Cree, como ya ha dicho en otras ocasiones, que esos ascensos deben ser la base de otro proyecto a propuesta del Gobierno.

Señala los disgustos que puede ocasionar un precedente como el que se quiere sentar.

El señor Sánchez Guerra dice que la comisión del Gobierno había aceptado la enmienda del señor Pedregal, creyendo que a la propuesta se asociaban todos los sectores.

De no ser así el gobierno no puede seguir aconsejando a la comisión el ascenso, aún reconociendo los sobrados méritos del señor Castro Girona.

El señor Pedregal defiende su propuesta, pues la hizo—asegura—sin saber si Castro Girona milita en los campos de la derecha o de la izquierda.

El señor Cierva insiste en que procediendo en la forma que se quiere proceder daría lugar a muchas injusticias.

Siendo ministro yo—dice—ordené que se preparase una nueva propuesta de ascenso, en la que figuraba el señor Castro Girona.

Por ello creo que se debe presentar al Parlamento otra propuesta.

Termina enalteciendo el heroico comportamiento de Castro Girona, en la zona oriental, así como las proezas que ha realizado en Gomara.

Habla Sánchez Guerra

Sánchez Guerra dice que una nueva propuesta requiere tiempo y que quizá cuando correspondía ascender al señor Castro Girona no sean tan necesarios como hoy los servicios en Marruecos.

Para que la propuesta pueda hacerse cuanto antes el señor Olaguer-Feliu pedirá por telégrafo al general Berenguer los antecedentes del señor Castro Girona.

Varios diputados de la izquierda piden la palabra.

Indalecio Prieto exclama:

—¡Que lio va armarse aquí!

El señor Senra se lamenta de que un caso tan claro como el del coronel Castro Girona se discuta tanto.

Dice que su enmienda representa a la opinión del país y del ejército.

Indalecio Prieto dice que el expediente solo puede firmarlo Berenguer.

Interviene el Marqués de Biesca

El Marqués de Biesca defiende la justicia del ascenso de Castro Girona.

Enaltece su labor realizada en Marruecos.

Refiere que una noche a caballo, se dirigió al campo rebelde, habló con los cabecillas y les convenció.

A la mañana siguiente—añade—nuestras tropas avanzaban tranquilamente por donde nadie había podido avanzar.

Sostiene que deben prevalecer los proyectos como está, inspirados en los grandes intereses de España rectificando el camino de los partidistas lleno de particularismos que no pueden consentir la dignidad de la representación nacional.

(Rumores de protesta de los ciervistas).

BONOS QUIMICOS

M. CERDÁ

Avenida Alejandro Rosselló, 6 - (Puerta S. Antonio)

PALMA

SUPERFOSFATOS - AMONIACO

NITRATO DE SOSA - AZUFRES

Un incidente

El señor Cierva exclama: —S. S. no tiene autoridad ni razón para hablar como ha hablado.

Y el señor Nougues dice: —Y es capitán.

El señor Cierva dice: —No puede decir S. S. que no pongo obstáculos a las recompensas a los méritos de los militares más distinguidos.

He fundamentado las razones sobre el precedente que iba a sentarse.

No creo que unos cuantos diputados pretendan imponer su criterio al resto de la Cámara.

El señor Pedregal exclama:

—Pues parece que su S. S. se opone al ascenso.

El señor la Cierva:

—¡Eso es una injusticia!

S. S. se produce siempre en tal forma que siempre parece que es quien mantiene la pureza del Parlamento.

(El señor Pedregal protesta. Le increpa el señor la Cierva. Este se encara con él y pronuncia palabras que no se oyen).

Indalecio Prieto:

—Los graciosos van a tener que abstenerse de perseguir a la Cierva.

El señor Loygorri dirigiéndose a Prieto:

—S. S. se ha equivocado de puerta. Llame más abajo.

El señor Bugallá se lamenta de que se lleve el debate fuera del reglamento.

Anuncia que se someterá a votación la enmienda de Pedregal.

Toma de Tazarut

Con escasa resistencia.

Madrid 12 a las 15'24.—El parte oficial del Alto Comisario comunica a las 11'45 y desde el puesto de mando de Tacan, que ha sido ocupado Tazarut encontrando escasa resistencia en el poblado.

El enemigo hostiliza vivamente nuestras tropas desde las faldeas de Buiasen y de Yebel-Alamar.

La operación se desarrolla normalmente.

Noticias oficiales

(Urgente)

Melilla 13 a las 3.—Las noticias oficiales de Marruecos dicen que el avance sobre Tazarut lo realizaron tres columnas mandadas por Sanjujo. Marzo y el coronel Serrano.

Las primeras columnas encontraron escasa resistencia.

Las columnas de Serrano formadas por Regulares de Ceuta, Tercio extranjero y Tabor de Tefuán sufrieron una vigorosa reacción defensiva del enemigo.

Tazarut destronado

Encontramos el poblado de Tazarut des trozadísimo a causa del bombardeo de los aeroplanos y baterías, especialmente el palacio del Raisuni.

Cogimos dos cañones, armas, municiones y otros objetos.

Las bajas.—González Tablas gravísimo

Tuvimos sensibles bajas. El teniente coronel señor González Tablas resultó gravísimamente herido; el comandante señor Medina Jiménez grave, don Luis Corro muerto y varios oficiales heridos de mayor y menor gravedad.

El parte añade que el número exacto de bajas se desconoce pero puede anticiparse que aproximadamente son unas ciento.

Moto Readin

Se vende uno de dos cilindros en siseador dos asientos. Informarán: Casa Bibiloni, Avenida de Alejandro Rosselló.

Colmado Parisien

Gran rebaja de todos los artículos

Café Superior los 100 gramos. 0'60 PTAS.
Sardinas Klub lata 0'50
Dátiles el kilo 0'35
Especialidad en chocolates y cacao Suchard a precio de Fábrica.
Vinos Maristany a granel blanco y clarete el litro 0'60 pesetas.

Única casa que vende barato

De Barcelona

El ayuntamiento visita la Exposición

Barcelona 12 a las 24.—El ayuntamiento ha visitado la Exposición, inspeccionando el Palacio de Arte moderno, donde se inauguró la Exposición de automóviles, el estadio donde la Banda municipal dió un concierto, probando sus condiciones acústicas y además la esplanada de Miramar, donde está la instalación de un Casino.

La temporada de ópera

Barcelona 12, a las 24.—Ayer terminó la temporada de ópera del Liceo, que ha resultado solemnisísima, despidiéndose la compañía de Genoveva Vix.

Los acreedores del Banco de Barcelona

Barcelona 12, a las 24.—Frente a la sucesión del Paseo de Gracia, del Banco de Barcelona se reunieron los acreedores del citado Banco.

Visitaron a los miembros del Consejo de Administración. La actitud de los acreedores era bastante violenta.

La recaudación de los teléfonos de la Mancomunidad

Barcelona 12, a las 24.—La sección de los teléfonos de la Mancomunidad ha publicado el estado de las recaudaciones de los primeros trimestres.

El año pasado se recaudó 163.845 pesetas y hoy día 183.740, aumentando 22 mil 345 pts.

Arlegui felicitado

Barcelona, 12 a las 24.—La oficialidad de la guardia civil de Barcelona ha felicitado al jefe de policía señor Arlegui por el homenaje que le tributaron las entidades patronales.

¿Se reorganizará el partido radical?

Barcelona, 12 a las 24.—Se ha celebrado una reunión tratando de la reorganización del partido radical.

Se leyó una carta de Lerroux animándole para emprender la reorganización aludida.

Los músicos y los "cabarets."

Barcelona, 12 a las 24.—Continúa el conflicto entre los músicos y las empresas de "cabarets."

Algunos han suprimido el concierto y otros emplean pianos de manubrio.

Próxima asamblea para tratar de los teléfonos

Barcelona, 12 a las 24.—El presidente de la Mancomunidad ha conferenciado con los jefes de grupo, acordando convocar una asamblea extraordinaria para tratar de la cuestión de los teléfonos, y otros asuntos pendientes.

Construcción de un puerto

Barcelona, 12 a las 24.—La construcción del puerto de "Arenys de Mar" se ha adjudicado al contratista de la misma población Francisco Soler.

Procesado absuelto

Barcelona, 12 a las 24.—El jurado ha absuelto a Luis Fernández, que dió muerte a Pablo Sabater, llamado «Teso», organizador del sindicato del ramo de agua.

Cotizaciones de Bolsa

Barcelona 11 a las 22'00	
Nortes	64'50
Alicantes	64'20
Andaluces	00'00
Orensés	00'00
Francos	58'65
Libras	28'63
Dollars	6'43
Liras	84'10
Marcos	2'35
Coronas Suizas	124'20
Coronas	0'10
Francos Belgas	53'50
Interior	00'00
Exterior	00'00
Amortizable 1900	00'00
Amortizable 1917	00'00
Coloniales	59'75
Docks	19'15
Cáceres	00'00
Id. Acciones	0'00
Argentinas	0'00

Espectáculos

Principal
Inauguración de la temporada de ópera.—A las ocho y media en punto: Tannhäuser.

Lírico
Desde las 6 función de cine y variedades: la película «Los tres mosqueteros» (4.ª época) y las atracciones «Nelly Garden» canzonetista, y las «Walkers juvenil» ocho muchachas inglesas.

Moderno
Desde las 6 sesión continua de cine: 1.ª jornada de «El hombre de las tres caras» y «El príncipe rojo» 4 partes.
En Santa Catalina, a las 8'30, cine.

Protectora
Desde las 6 función de cine: «El cigarrillo» 4 partes y 13.ª y 14.ª episodios de «El hombre león».

Asistencia Palmesana
Desde las 6 menos cuarto función de cine: (No hemos recibido programa).

Corsés

última moda, económicos y confeccionados a medida.

Corsetería LA CATALANA
Brossa, 2, 2.º-(nuevo domicilio).

Anunciantes

En la página general, pueden exponer sus ofertas y demandas, sólo por la ínfima cantidad de 10 céntimos de peseta la línea.